

Nos encontramos ante una magnífica monografía fruto de la colaboración de dos iusinternacionalistas españoles. El Dr. Bermejo García, Catedrático de la Universidad de León; la doctora Pilar Pozo, profesora titular de la Universidad de Valencia. Ambos han seguido desde hace años los vaivenes, las raíces y los factores que condicionan la evolución del conflicto árabe-israelí, como muestra esta excelente obra de recomendable lectura.

El interés del tema analizado está fuera de duda, por la actualidad del problema y por su relevancia en las relaciones internacionales desde la creación del Estado de Israel. La obra se estructura en dos partes: en la primera, elaborada por Pilar Pozo, se indaga en el origen y evolución del conflicto hasta el proceso de paz de 1991; en la segunda, escrita por Romualdo Bermejo, las dos últimas décadas del conflicto.

Existe una idea, que parece ser equivocada, según la cual el conflicto árabe-israelí surge con la Declaración de Independencia de Israel en mayo de 1948, cuando en realidad el conflicto en sí mismo es muy anterior, como se pone de manifiesto en esta obra. Por eso el rigor histórico, del que hace alarde esta obra, es un elemento de suma importancia. El libro analiza los movimientos sionistas, así como de los elementos de confrontación entre árabes y judíos antes de la creación del Estado de Israel. Son ilustrativos los análisis de las fases de inmigración, el contexto de la primera guerra mundial, el mandato británico o la rebelión árabe de 1936. Finalizada la II Guerra mundial se aborda la cuestión palestina en la ONU y las guerras e iniciativas de paz árabe-israelíes. Se ponen de relieve los rasgos de las múltiples iniciativas de paz, hoy en día desconocidas por muchos expertos, por lo que es un análisis de referencia útil para la comprensión del conflicto.

Las iniciativas multilaterales de Naciones Unidas se inician en 1948. La prof. Pozo Serrano analiza de manera útil y clara las negociaciones, posiciones, intereses y razones que han impedido alcanzar un acuerdo de paz. Aborda la dinámica del conflicto, sus factores, la posición de los países vecinos, el papel de la OLP, de la URSS, de los países europeos (Francia y Reino Unido), Estados Unidos.. Especial interés tiene la lectura de la guerra de 1973, los acuerdos de Camp David y el Tratado de Paz entre Egipto e Israel; o la guerra del Líbano de 1982, el acuerdo de paz entre Israel y Líbano, en 1983 (y su derogación) y la crisis interna de la OLP y las iniciativas de los 70 y los 80. Asimismo se profundiza en la primera Intifada y en sus consecuencias diplomáticas.

La segunda Parte, obra del prof. Bermejo, se inicia con un capítulo donde se considera que el proceso de paz de 1991 es una esperanza frustrada. Analiza las últimas dos décadas del conflicto, para lo que aborda de una manera precisa y rigurosa todo el entramado de los principales puntos que están en el meollo duro del conflicto, lejos de las controversias pasionales y políticas que suscitan, a veces, debates muy pobres que no van a ningún sitio. Por eso, el hilo conductor seguido en esta parte es el de ir viendo con sumo detalle todas las operaciones y situaciones tanto jurídicas como políticas que tienen una influencia directa o indirecta sobre el conflicto. Desde esta perspectiva, el autor, después de analizar brevemente las pormenoridades y los problemas planteados por la Conferencia de Madrid, en donde no había propiamente una delegación palestina, sino jordano-palestina, se detiene a analizar minuciosamente todo el proceso desatado con los Acuerdos de Oslo, que tantas esperanzas suscitaron en aquellos tiempos. Y es que, como el autor pone de ma-

nifiesto, si hoy en día hay una Autoridad Nacional Palestina, eso se debe pura y simplemente a los acuerdos celebrados en el Cairo en 1995, denominados también Oslo II, para distinguirlos de los primeros acuerdos (Oslo I) que, por cierto, se firmaron en Washington y no en la capital noruega. Por lo tanto, no se puede considerar, como algunos dicen ahora, que el proceso de paz fracasó estrepitosamente, pues se consiguieron cosas que eran impensables unos años antes. Dicho esto, el autor pasa después a un estudio pormenorizado de todo el entramado negociador que se llevó a cabo por esos años y que no dio los resultados esperados, generando así la denominada Segunda Intifada, cuyos efectos son rigurosamente estudiados a nivel jurídico, sobre todo desde la perspectiva del Derecho internacional humanitario: Como se sabe, el proyecto de creación de un Estado palestino no pudo ver la luz en ese momento al fracasar las negociaciones por razones claramente expuestas en esta obra.

Posteriormente, el Profesor Bemejo pasa revista a una serie de cuestiones que han suscitado grandes polémicas tanto a nivel jurídico como político a nivel internacional y nacional, como la famosa valla de seguridad (o muro en un pequeño porcentaje de su trazado), sin olvidar la Opinión consultiva de la Corte internacional de Justicia sobre esta materia, los denominados territorios ocupados con los famosos asentamientos, la retirada unilateral (o desconexión) de Gaza, así como la muerte de Arafat y la llegada al poder de Hamás. Pero la obra también pasa revista a los últimos conflictos como la guerra con Hizbolá en Líbano, en el verano de 2006, y la más reciente operación *Cast Lead* (Plomo Fundido) de Israel en Gaza, que ha suscitado acerbos polémicas. Esta parte se termina con un estudio certero y exhaustivo sobre los «deseos» que Obama, una vez llegado a la Presidencia de los Estados Unidos, lanzó al mundo para resolver el conflicto en

su famoso discurso de El Cairo, deseos que no ha podido hasta el momento convertirlos en realidad. Y es que una cosa es desear la paz y otra, muy distinta, llevarla a la práctica en una zona plagada de aristas, matices y susceptibilidades, algo que se pone claramente de manifiesto en este estudio ameno, claro y enriquecedor

En su conjunto cabe destacar diversos elementos importantes del Trabajo. En primer lugar, la visión omnicompreensiva, que contribuye a clarificar los elementos y las dinámicas del conflicto árabe-israelí, desde una perspectiva internacionalista. No se analiza solo un aspecto sectorial del conflicto (el muro, los derechos humanos, la posición de la UE o de Estados Unidos, la geopolítica del conflicto etc.) sino que se aborda de manera integral, desde una metodología histórico jurídico diplomática muchos de los elementos que explican la situación actual. En segundo lugar, es una obra bien escrita y presentada. Su lectura es incluso amena lo que no implica que se desconozcan los caracteres técnicos de los problemas sino que, por el contrario, su profundo conocimiento facilita su explicación sencilla.

Finalmente esta monografía está elaborada desde una aproximación académica, pero no militante, es decir, que los autores intentan mantener sus distancias sobre el fondo del asunto para no caer en interpretaciones parciales, o en la defensa a ultranza de una de las partes. También es de destacar que la obra se fundamenta en un conjunto de trabajos académicos casi inabordable, así como en el conocimiento de la práctica diplomática y convencional, de la historia de la región y de las relaciones internacionales. En definitiva todo ello aconseja la lectura de esta obra en tanto que punto de referencia del análisis del conflicto árabe-palestino.

Carlos FERNÁNDEZ LIESA
Universidad Carlos III de Madrid